

CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO
I LEGISLATURA
COORDINACIÓN DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS
ESTENOGRAFÍA PARLAMENTARIA



SEGUNDO PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS
TERCER AÑO DE EJERCICIO

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA SESIÓN SOLEMNE
MEDALLA AL MÉRITO JUVENIL 2019
CELEBRADA EL DÍA 22 DE ABRIL DE 2021
VIRTUAL

Presidencia de la C. diputada Ana Patricia Báez Guerrero

(09:15 Horas)

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Muy buenos días a todas y a todos, diputadas y diputados.

Se instruye a la Secretaría a pasar lista de asistencia a efecto de verificar si existe el quórum legal requerido para dar inicio a la presente sesión.

LA C. SECRETARIA DIPUTADA DONAJI OFELIA OLIVERA REYES.- Sí, diputada Presidenta.

Buenos días a todas y a todos.

Ciérrese el Sistema Electrónico de pase de asistencia.

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar asistencia?

Aboitiz: presente.

Alfredo Pérez: presente.

Quiroga Anguiano: presente.

Vargas Bernal: presente.

Paula Castillo: presente.

Teresa Ramos: presente.

Esperanza Villalobos: presente.

Chavira de la Rosa: presente.

Víctor Hugo Lobo: presente.

Uziel Medina: presente.

¿Alguna otra diputada o diputado?

Cerramos el sistema de pase de asistencia de viva voz.

Lista de Asistencia

Fecha y Hora 22-04-2021

09:14:54Asistentes: 54

Nombre	Grupo Parlamentario	Asistencia
DIP	MORENA	--
ABOITIZ SARO FERNANDO JOSÉ	PES	--
AGUILAR SOLACHE M. GUADALUPE	MORENA	Normal
ALARCÓN JIMÉNEZ ERNESTO	PRI	Normal
AVILA VENTURA MARTHA SOLEDAD	MORENA	Normal
AYALA ZÚÑIGA YURIRI	MORENA	Normal
BÁEZ GUERRERO ANA PATRICIA	PAN	Normal
BARRERA MARMOLEJO HÉCTOR	PAN	Normal
BATRES GUADARRAMA VALENTINA VALIA	MORENA	Normal
CAMACHO BASTIDA CIRCE	PT	Normal
CASTILLO MENDIETA PAULA ANDREA	PRD	--
CHÁVEZ CONTRERAS MARÍA GUADALUPE	MORENA	Normal
CHAVIRA DE LA ROSA M. GUADALUPE	MORENA	--
CLAVEL SÁNCHEZ LIZETTE	SIN PARTIDO	Normal
DÖRING CASAR FEDERICO	PAN	Normal
ESTRADA HERNÁNDEZ LETICIA	MORENA	Normal
FUENTES GÓMEZ JESÚS RICARDO	MORENA	Normal
GARRIDO LOPEZ CESAR MAURICIO	PAN	Normal
GARRIDO LÓPEZ DIEGO ORLANDO	PAN	Normal
GAVIÑO AMBRIZ JORGE	PRD	Normal
GÓMEZ OTEGUI LEONOR	SIN PARTIDO	Normal
GONZÁLEZ CASE ARMANDO TONATIUH	PRI	Normal

GUADARRAMA SANCHEZ ESTRELLA I.	MORENA	Normal
GUERRERO MAYA JANNETE ELIZABETH	PT	Normal
GUTIERREZ RODRIGUEZ EDNA M.	PRI	Normal
HERNÁNDEZ MIRÓN CARLOS	MORENA	Normal
HERNÁNDEZ TREJO ANA CRISTINA	MORENA	Normal
JARDON ANGEL ANAYELLI GUADALUPE	SIN PARTIDO	Normal
LERDO DE TEJADA SERVITJE GUILLERMO	SIN PARTIDO	Normal
LLAGUNO PEREZ MARTHA PATRICIA	MORENA	Normal
LOBO ROMÁN VÍCTOR HUGO	PRD	--
MACEDO ESCARTÍN MIGUEL ÁNGEL	MORENA	Normal
MALDONADO SALGADO J. VALENTÍN	SIN PARTIDO	Normal
MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA JOSÉ DE JESÚS	SIN PARTIDO	Normal
MARTÍNEZ URINCHO ALBERTO	MORENA	Normal

Nombre	Grupo Parlamentario	Asistencia
MEDINA MEJORADA UZIEL	PES	--
MONTES DE OCA DEL OLMO PABLO	PAN	Normal
MORALES RUBIO MARÍA GUADALUPE	MORENA	Normal
MORALES SÁNCHEZ EFRAÍN	MORENA	Normal
MUÑOZ TREJO FRANCISCO	MORENA	Normal
NORBERTO SÁNCHEZ NAZARIO	MORENA	Normal
OLIVERA REYES DONAJI OFELIA	MORENA	Normal
PADILLA SÁNCHEZ JOSÉ MARTÍN	MORENA	Normal
PAZ REYES MARÍA DE LOURDES	MORENA	--
PÉREZ PAREDES ALFREDO	MORENA	--
QUIROGA ANGUIANO GABRIELA	PRD	--
RAMOS ARREOLA TERESA	SIN PARTIDO	--
RANGEL LORENZANA AMÉRICA ALEJANDRA	PAN	Normal
RODRÍGUEZ DÍAZ DE LEÓN JOSÉ LUIS	MORENA	Normal
ROJO DE LA VEGA PICCOLO ALESSANDRA	PVEM	Normal
ROSALES HERRERA ISABELA	MORENA	Normal
ROSSBACH SUÁREZ LILIA EUGENIA	MORENA	Normal
RUBIO ALDARÁN ELEAZAR	MORENA	Normal
RUIZ HERNANDEZ SANDRA	PAN	Normal
RUIZ SUÁREZ RICARDO	MORENA	Normal
SALAZAR MARTÍNEZ MIGUEL ÁNGEL	PRI	Normal
SALGADO VÁZQUEZ RIGOBERTO	MORENA	Normal

SALIDO MAGOS MARÍA GABRIELA	PAN	Normal
SARMIENTO GÓMEZ LILIA MARÍA	PT	Normal
TRIANA TENA JORGE	PAN	Normal
VARELA MARTÍNEZ LETICIA ESTHER	MORENA	Normal
VARGAS BERNAL JOSÉ EMMANUEL	MORENA	--
VILLALOBOS PÉREZ ESPERANZA	MORENA	--
VILLANUEVA RAMOS MARCO ANTONIO TEMÍSTOCLES	MORENA	Normal
VON ROEHRICH DE LA ISLA CHRISTIAN DAMIÁN	PAN	Normal
ZÚÑIGA CERÓN MARISELA	MORENA	Normal

Diputada Presidenta, hay 64 diputadas y diputados en esta sesión solemne.

Hay quórum.

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputada Secretaria.

Se abre la sesión solemne.

Esta Presidencia hace del conocimiento al Pleno de este honorable Congreso de la Ciudad de México que la presente convocatoria a esta Sesión Solemne es de conformidad con el Acuerdo CCMX/I/JUCOPO/017/2021 de la Junta de Coordinación Política por el que se aprueba la realización de una Sesión Solemne vía remota el 22 de abril del año en curso, con motivo de la entrega de la Medalla al Mérito Juvenil 2019.

Sírvase la Secretaría dar lectura al orden del día.

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia se dará lectura del orden del día de hoy 22 de abril de 2021.

Orden del día.

Sesión solemne vía remota con motivo de la entrega de las Medallas al Mérito Juvenil 2019.

1. Lista de asistencia.
2. Lectura del orden del día.
3. Bienvenida a las y los galardonados.
4. Honores a la Bandera.

5. Exposición de motivos del otorgamiento hasta por 5 minutos por parte de una o un integrante de la Comisión competente.

6. Posicionamiento hasta por 3 minutos por cada grupo y asociación parlamentaria en el orden siguiente:

I. Partido Verde Ecologista de México.

II. Asociación parlamentaria Encuentro Social.

III. Grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

IV. Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

V. Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

VI. Grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.

VII. Grupo parlamentario del partido MORENA.

7. Pronunciamento hasta por 3 minutos por parte de una de las personas galardonadas, al Mérito Juvenil 2019.

8. Himno Nacional.

9. Honores a la Bandera.

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputada.

Bienvenidas sean las personas que serán galardonadas en la presente sesión.

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de rendir Honores a la Bandera y Entonar el Himno Nacional.

(Honores a la Bandera)

(Entonación del Himno Nacional)

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Gracias. Pueden tomar asiento.

Enseguida se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Ana Cristina Hernández a nombre de la Comisión de Juventud.

Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA ANA CRISTINA HERNÁNDEZ TREJO.- Gracias, diputada Presidenta.

Es un gran honor ser la Presidenta de la Comisión de Juventud en la I Legislatura del Congreso de la Ciudad de México, ha sido un privilegio encabezar desde el Poder Legislativo el trabajo en favor de las juventudes que como yo hemos vivido y padecido el ser joven, que al igual que yo hemos sufrido violencia institucional, estructural y de género.

Entiendo lo difícil que resulta ser joven en una sociedad que le cuesta reconocer nuestro potencial, talento y reconocernos como agentes transformadores de la realidad social y capaces de marcar grandes cambios políticos, culturales y económicos.

Bajo este contexto desolador cobra gran importancia reconocer a las siguientes personas jóvenes por su compromiso y destacada participación en la construcción de una ciudad más justa y equitativa en favor de las juventudes se otorga la Medalla al Mérito Juvenil.

Quiero decirles que durante esta legislatura fue la primera vez que el Congreso Capitalino otorga la Medalla al Mérito Juvenil, por lo que espero que esta condecoración sea un aliento para todas las personas jóvenes de la ciudad para que a pesar de las dificultades que se les impongan se continúe trabajando por acortar las desigualdades y construir una mejor ciudad.

Agradecer de manera especial el interés de todas y todos los aspirantes que se postularon para recibir la Medalla al Mérito Juvenil. Fue complicado seleccionar sólo 5 personas jóvenes que representaran tan dignamente los logros de las y los jóvenes de nuestra ciudad.

A continuación mencionaré los nombres de los galardonados:

En esta distinción de la promoción al desarrollo de actividades académicas, científicas, tecnológicas, profesionales y de innovación es para Ricardo Murguía Fuentes, un joven cuya trayectoria se ha desempeñado en arduas labores académicas y sociales que como doctor y académico le han llevado a expandir sus conocimientos adquiridos en la UNAM y otros países americanos y europeos. El impacto de sus labores al servicio de los demás le han llevado a la práctica de la investigación de la Vacuna contra el COVID-19 y como médico rescatista en el desastre del terremoto del 2017. Este joven muestra aptitudes destacadas a favor de la ciudad y de la salud.

En la distinción, promoción o desarrollo de actividades recreativas, culturales, artísticas, de expresión musical o diseño gráfico se otorga la Medalla a Félix Vadim Tavira Carmona, joven profesor de música que mostró talento para los instrumentos desde su infancia. Su inquietud le ha llevado a desempeñar en grandes orquestas y presentaciones de renombre, mostrando nuestra cultura musical popular mexicana. Su labor social reside en alejar por medio de su programa a las y los niños y jóvenes de las drogas al aprender habilidades musicales y llevándolos a sus orquestas a experimentar escenarios nacionales e internacionales.

En la promoción de desarrollo de disciplinas mentales o deportivas, mérito colectivo, se otorga a Diego Andrés Ramírez de la Mora, a través del Colectivo Organización Estudiantil del Deporte y la Salud. Ha trascendido en labores en conjunto pues enfrenta diversas dificultades por cada uno de sus integrantes, tales como salir avantes en el proyecto deportivo, los problemas familiares, económicos y estudiantiles. Sin embargo el desempeño en los deportes con este colectivo colabora a la salud de las y los jóvenes, incluso en el estado mental de las y los estudiantes, el desempeño del titular y su suplente Jesús Figueroa contribuyen en la salud y el deporte de todos los jóvenes estudiantes.

Se otorga el mérito cívico, político o labor social a Daniel Alejandro Cruz Corona, quien fue promotor social en el INJUVE de la Brigada Cultural de la Legalidad, realizando estrategias para involucrar a las juventudes en la construcción de la ciudadanía, su participación y el Estado de Derecho. Codiseñó el modelo Cambio Sostenible para involucrar a más niñas, niños, adolescentes y jóvenes en la construcción de soluciones sociales. Se ha desempeñado como Gerente de Proyectos y Asesor para distintas organizaciones como México Unido Contra la Delincuencia AC, en el Programa Líderes Juveniles, formando generaciones de jóvenes que impulsan propuestas para resolver problemáticas sociales.

Ha participado en la generación de estrategias para impulsar la participación de juventudes en México como en el proceso consultivo construyendo juntos la Ley General de Juventudes, la construcción de una agenda joven de la Ciudad de México, el desarrollo del directorio de organizaciones juveniles, entre otros. Actualmente se encuentra como Director General de NAJUB AC. Ha asesorado a juventudes de la Ciudad de México para desarrollar proyectos sociales enlazados a los objetivos de desarrollo sostenible.

Por último, en la distinción de *Promoción o Defensa de los Derechos Humanos*, se otorga a Abraham Torres Medina, quien ha participado en eventos nacionales e internacionales. Ocupó el cargo de Coordinador Nacional de la Red Nacional de Juventudes Diversas, la cual nació del Parlamento Juvenil Consultivo 2019. Participó en representación de México en el Primer Congreso Internacional de Jóvenes Políticos celebrado en Bogotá, Colombia, donde elaboraron líneas de trabajo para la juventud.

Agradecemos las aportaciones realizadas por cada uno de ellos en la construcción de una mejor ciudad.

A todos los galardonados, muchas felicidades.

Es cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Muchas gracias, diputada.

A continuación harán uso de la palabra hasta por 3 minutos, para emitir un posicionamiento, las y los siguientes diputadas y diputados:

Diputada Alessandra Rojo de la Vega Pícolo, del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México.

Diputado Uziel Medina, de la Asociación Parlamentaria de Encuentro Social.

Diputada Circe Camacho, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

Diputada Edna Gutiérrez, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Diputada Gabriela Quiroga Anguiano, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Diputada Ana Patricia Báez Guerrero, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.

Diputado Martín Padilla, del grupo parlamentario del Partido MORENA.

En consecuencia se concede el uso de la palabra, hasta por 3 minutos, a la diputada Alessandra Rojo de la Vega Pícolo, del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA PÍCCOLO.- Gracias, Presidenta. Muy buenos días a todas y a todos ustedes.

Parte importante de la capital del país son sus jóvenes, que estudiando, expresando sus habilidades artísticas, haciendo deporte o cualquier actividad se convierten en referente de actitud y lucha por un mejor porvenir.

En una sociedad tan dinámica como la de la Ciudad de México, los jóvenes no pueden quedar olvidados, por lo cual no debemos perder la oportunidad de reconocer sus logros.

En tiempos complicados para la humanidad, me llena de satisfacción que el Congreso entregue la Medalla al Mérito Juvenil, que para la edición del año 2019 recibió 16 postulaciones individuales o colectivas en sus diferentes categorías.

En este sentido, en esta Sesión Solemne y a nombre del Partido Verde, me permito felicitar a Ricardo Murguía por su trayectoria en el área de la salud, fundamental en esta contingencia sanitaria, que le ha merecido la Medalla al Mérito Juvenil en la categoría de *Actividades Académicas, Científicas, Tecnológicas, Profesionales y de Innovación*.

A Félix Tavira, en la categoría de *Actividades Recreativas, Culturales, Artísticas, Musicales o de Diseño*, gracias a su alto sentido social en la práctica de su pasión, que es la música.

A Diego Ramírez, por su trabajo en el Colectivo Organización Estudiantil del Deporte y la Salud, que le ha hecho acreedor a la medalla en la categoría de *Disciplinas Mentales o Deportivas*.

A Daniel Cruz, por la *Medalla al Mérito Juvenil Cívico, Político o de Labor Social*, por las acciones de conciencia ciudadana entre la juventud.

Por último, a Abraham Torres, por su trabajo y participación en foros internacionales, representando a la juventud mexicana en la promoción o defensa de los derechos humanos.

Muchísimas gracias a todos ustedes por su empeño, por su dedicación y por no darse por vencidos en tiempos tan difíciles.

Confío en que este reconocimiento servirá para estimular no sólo su trabajo, sino el de todas las juventudes de la Ciudad de México.

Muchas gracias. Es cuanto, Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra, hasta por 3 minutos, al diputado Uziel Medina, de la Asociación Parlamentaria de Encuentro Social. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO UZIEL MEDINA MEJORADA.- Gracias, diputada Presidenta.

Ser joven y no ser revolucionario es una contradicción hasta biológica, nos dijo Salvador Allende.

Es que en efecto la juventud siempre será agente de transformación social. Ser joven es más que una edad o una etapa en la vida de todo ser humano, es una actitud desafiante frente a las normas autoritarias y en pro de la construcción de un sistema social que dignifique a las personas por el hecho de ser personas.

Las y los jóvenes representamos una tercera parte de la población; no obstante, aunque nos hemos convertido en un importante botín electoral, la participación juvenil en los espacios de decisión sigue estando subrepresentada. Aún así, la juventud no baja los brazos, siempre empuja al sistema hasta lograr poco a poco los cambios en la estructura social.

Ante esto es preciso decir que la Ciudad de México cuenta con una Constitución como pocas en el país que reconoce los derechos de la juventud tanto políticos como económicos, pero queda largo camino por recorrer para que estos derechos se reflejen totalmente en la realidad.

Haciendo un poco de memoria, hasta el 18 de septiembre de 2017 la generación joven era tildada de hedonista, desinteresada y poco participativa. Apenas pasó el sismo del 19 de septiembre, la opinión pública ya había cambiado, y no es que hayamos sido héroes o que nos haya inundado un sentir inmediato, sino que por muchos años se ha invisibilizado sistemáticamente a la juventud. No obstante, siempre está nuestra mano tendida para ayudar a quien lo necesita porque la juventud no nos une por las banderas partidistas ni las aficiones, sino el anhelo de justicia es lo que nos hermana.

Bien reflexionaba Hermilio Abreu en aras del movimiento estudiantil de 1968, que la juventud no se equivoca, tras ella está la razón de la justicia, la razón misma de la vida actual y futura. Es que la juventud es una generación solidaria, que guarda en el corazón, ejecuta en sus acciones el combate a la ética de la agresión.

A nombre de la asociación parlamentaria de Encuentro Social, les decimos, Ricardo, Félix, Diego, Daniel, Abraham, ustedes como galardonados son el rostro visible de miles

de jóvenes que día a día luchamos por romper paradigmas generacionales y derribar las barreras del egocentrismo. Hoy, la invitación es para que este incentivo les siga motivando y que sirva a otros jóvenes para que de ahora en adelante nadie se atreva a tener en poco a la juventud mexicana, sino que seamos ejemplo para una sociedad hambrienta de justicia, a través de nuestra conducta, del valor de nuestra palabra y de nuestra fe en que un México mejor es posible; porque más que el futuro de esta nación, somos el presente y el presente es nuestro, es nuestro tiempo, es el tiempo de las y los jóvenes, el tiempo de un auténtico relevo generacional.

Es cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Muchas gracias, diputado.

Se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos a la diputada Circe Camacho, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Gracias, diputada Presidenta.

Buenos días, compañeras diputadas y diputados.

Durante años nos dijeron que México era un país de jóvenes, se hablaba del bono demográfico, un término para explicar que la población en edad de trabajar era mayor que los dependientes y tener más posibilidades los trabajadores de menos dependientes se consideraba como una oportunidad para el crecimiento económico. Pero esas administraciones no supieron impulsar a esos jóvenes, ni aprovechar su talento y potencial; lejos de eso, los criminalizó y empezó su futuro con la contratación de deuda, el remate de los bienes nacionales y el sacrificio de derechos humanos, sociales y laborales y el saqueo de las arcas públicas.

Recordemos que el neoliberalismo empezó por esas mismas fechas el desmantelamiento del Estado, esos jóvenes se quedaron en el discurso y el resultado fue tan absurdo como cruel, los gobiernos neoliberales generaron jóvenes dependientes, sí, personas que crecieron y no lograron superar su condición de dependencia económica, porque ni estudiaban ni trabajan; jóvenes sin educación, servicios de salud, ni condiciones para el ejercicio de su vida sexual o su acceso a sus derechos a la cultura y esparcimiento. Jóvenes amenazados por la deserción escolar y los embarazos adolescentes, sin oportunidades reales para cambiar su situación con el futuro de su esfuerzo y trabajo.

Pese a la incorporación de las mujeres a la vida laboral, en el mejor de los casos las y los jóvenes mexicanos podemos aspirar a una cruel y terrible transición a la vida adulta, y con trabajos informales o en el subempleo o una vivienda precaria, si bien nos va. Es tan absurdo como el hecho de que no se invirtió, pero sí se gastó. Hoy cada una de las y los mexicanos debemos 94 mil millones de pesos por concepto de deuda pública, lo que compromete todavía más el futuro de los jóvenes.

Hoy se están tomando acciones y existen programas de capacitación y apoyo para niñas, niños y jóvenes, pero todavía tenemos un largo camino por recorrer para que todas y todos los jóvenes podamos ejercer plenamente todos nuestros derechos, y eso exige un verdadero cambio y el compromiso de toda la sociedad.

Estamos a tiempo de aprovechar ese bono demográfico que conservamos, pues México sigue siendo un país de jóvenes, con una edad promedio de 29 años. Este país tiene una deuda histórica y social con las niñas, niños y jóvenes y saldar esas deudas nos garantizará un mejor futuro para todas y todos.

Gracias por su atención.

Es cuánto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputada Circe.

Se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos a la diputada Edna Gutiérrez, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA EDNA MARIANA GUTIÉRREZ RODRÍGUEZ.- Gracias, diputada.

Muy buenos días a las diputadas y diputados presentes.

Bienvenidos a los jóvenes galardonados e invitadas especiales.

Es para mí un placer posicionar en esta sesión solemne con motivo de la entrega de la Medalla al Mérito Juvenil y hablar por y para los jóvenes que han destacado en una disciplina (*ininteligible*). Premio. El mundo ha hecho época en la época moderna y es bien sabido en situaciones así los grupos más vulnerables sufren más.

Durante el año pasado nuestros jóvenes han hecho frente a los obstáculos que ha puesto en su camino la pandemia. De acuerdo con estadísticas del Instituto Mexicano del Seguro Social 440 mil jóvenes entre 15 y 29 años perdieron su empleo entre los meses de marzo y diciembre de 2020.

305 mil 89 universitarios se vieron obligados a abandonar sus estudios a causa de la pandemia por no contar con recursos para continuar con clases en línea y muchos han quedado alejados de la ciencia y la tecnología y oportunidades de trabajo de lugares dónde recrearse y expresarse libremente.

La crisis nos tomó por sorpresa a todos por igual. No obstante, no hay duda que a los jóvenes en plena etapa de desarrollo, en el momento en que están descubriéndose, asimismo encontrando su lugar en el mundo, les ha afectado más. Por ello es vital trabajar para brindarles espacio donde puedan terminar de desarrollarse en esas etapas que han quedado en pausa a causa del *covid-19* y para la recuperación y vuelta a la normalidad, es trascendental escucharlo.

Herbert Hoover Presidente de los Estados Unidos de 1929 a 1933 una vez dijo: *Los hombres viejos declaran las guerras, sin embargo son los jóvenes las que las luchan y los que mueren.* No podemos dejar que pase esto. Concretamente necesitamos involucrar a esta generación de jóvenes en la toma de decisiones.

No pretendamos que ellos se adapten a nuestras ideas, cuando son los que nos pueden dar ideas más innovadoras y, más importante aún, son ellos los que vivirán más con esas disposiciones. Involucrar a la juventud en la toma de decisiones es un motor para que se percaten de lo relevante que es, motivarse a promover sus cambios en sus entornos.

También nos guía para conocer la responsabilidad de las decisiones que toman, pues ellas dictarán el futuro, nos llama a informarnos y ser individuos dinámicos y críticos ante la situación del país.

Quiero que sepan que mi grupo generacional los respalda al ciento por ciento. Nosotros los orientamos, pero no les diremos qué hacer, los impulsamos a ir por la innovación porque sabemos que ustedes son pieza clave para que México vuelva a crecer.

Las medallas a entregarse en este honorable Recinto muestra del talento que hay entre nuestra juventud, por lo que su empoderamiento es vital para que más jóvenes lo vean y sigan su camino.

Ricardo, Félix, Diego, Daniel y Abraham, con esta condecoración que les entregamos como Congreso no solo los queremos reconocer, sino también queremos mostrarles cuál importante escuchar su voz en las diferentes disciplinas que destacan.

Felicidades. Este mérito marcará sus vidas y los impulsará para seguir adelante persiguiendo sueños más grandes, pero también es de suma importancia para toda su generación.

Ustedes, galardonados, sé que representan a miles de jóvenes, hombres y mujeres talentosas que han sabido cómo tomar los obstáculos que pone la vida y transformarlos en oportunidades.

Quiero pedirles que sigan inspirando a sus iguales y sobre todo a las generaciones que vienen detrás de ustedes, son los que moldearán el futuro de México y pondrán el ejemplo de actuar con firmeza, determinación y comprensión para el bien de todos. Háganse escuchar, nunca callen su voz.

Muchas felicidades a todas y todos por su gran voluntad y sus aportes a esta sociedad.

Es cuánto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos a la diputada Gabriela Quiroga Anguiano, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA GABRIELA QUIROGA ANGUIANO.- Con la venia de la Presidencia. Buenos días a todas y a todos, a los jóvenes galardonados que el día de hoy nos acompañan, bienvenidos al Congreso de la Ciudad de México.

Con frecuencia leemos o decimos que los jóvenes son el futuro del país, pero no; lo jóvenes somos el presente de esta ciudad y de este país. Nos enfrentamos a los mismos retos y problemas que cualquier persona, la diferencia es que a una persona joven se le observa más, se le critica, se le cuestiona con el argumento de que le falta experiencia, de que no sabe lo que dice o lo que quiere.

Por eso la entrega de la Medalla al Mérito Juvenil que el día de hoy hace esta Soberanía es importante. Primero, porque visibiliza a las y los jóvenes y segundo porque tiene la finalidad de reconocer y fortalecer las actividades desarrolladas por ellos, quienes de manera individual y colectiva, logran aportaciones en distintos ámbitos.

En la Ciudad de México se calcula que hay cerca de 2 millones de jóvenes, 70 por ciento de ellos tienen entre 18 y 29 años. Lo que nos habla del cambio de demográfico que estamos experimentando, haciendo que cada vez más hombres y jóvenes nos apropiemos de espacios y apostemos por nuestra participación activa en los diferentes sectores de nuestra ciudad.

Los jóvenes a quien hoy reconocemos, son ejemplo de liderazgo en los campos donde se han desarrollado y de manera particular, me refiero a un joven de Iztapalapa, que desde los 4 años comenzó sus estudios de música y que de forma sensible y entregada ha vertido su talento en quienes más lo necesitan. Me refiero a Vadim Tavira.

Vadim, descubrió el amor por el violín y diversos instrumentos musicales, encontró su vocación a temprana edad y con el paso de los años supo dar cauce social a sus conocimientos y habilidades artísticas.

Su talento, cambió su vida y la de muchas niñas y niños que desde hace 10 años dirige la Orquesta Sinfónica de Oriente, con el objetivo de aportar la maravilla de este arte a niñas, niños y jóvenes de las colonias más vulnerables de Iztapalapa, allá donde se encuentra Ejército de Oriente, la Morelos, la Joya, Chinampac de Juárez, Tepalcate, entre otras.

Durante el tiempo transcurrido a muchas y a muchos nos ha toca ver los frutos tangibles de este sueño, más de 300 niños, niñas y jóvenes han sido su alumnos. El camino no ha sido fácil, pero la Orquesta ha ido librando los obstáculos, demostrando que la cultura siempre transforma la vida de las personas a quienes llega.

Vadim Tavira quien hoy recibe la Medalla al Mérito Juvenil es un ejemplo y un orgullo de la juventud entusiasta, generosa, comprometida y sensible que hay en Iztapalapa.

Gracias por contribuir a cambiar la vida de decenas de niñas y niños, quienes comenzaron conociendo un violín, una guitarra o un pandero.

Gracia por despertar en ellos el gusto por la música y sobre todo por demostrarles que en una nota pueden descubrir lo más sublime del ser humano, el amor y la empatía.

Por supuesto también felicito a Ricardo, a Diego Andrés, a Daniel Alejandro, a Abraham, por poner sus talentos al servicio de las comunidades, que quede claro que ser joven es sinónimo de trabajo, de esfuerzo, de liderazgo, de entrega y de profesionalismo. Desde este espacio les digo que los admiro y les deseo éxito en todos los proyectos que emprendan, con la seguridad de que su participación será un impulso para otros jóvenes.

Enhorabuena y muchas felicidades.

Es cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra por 3 minutos a la de la voz, diputada Ana Patricia Báez, del grupo parlamentario del Partido de Acción Nacional.

Quisiera empezar por reconocer el trabajo de todos los aquí presentes: Ricardo Murguía Fuentes, Félix Vadim Tavira Carmona, Diego Andrés Ramírez De la Mora, Daniel Alejandro Cruz Corona y Abraham Torres Medina.

Celebramos el compromiso cívico de los jóvenes que una vez más se están afirmando como las fuerzas de un cambio positivo en todo el mundo.

Un año después de la Declaración de Estado de Alarma por la pandemia hay tristeza generalizada, más precariedad y más ansiedad. Pese a todo, los jóvenes no pierden la fuerza que caracteriza a esta etapa de la vida, ven un futuro complicado pero sueñan con oportunidades para avanzar.

Los jóvenes son la fuerza positiva para el desarrollo cuando se les brinda el conocimiento y las oportunidades que necesitan para prosperar, hacen gala del dinamismo y de su fuerte espíritu emprendedor, invierten esa energía en numerosas formas de colaboración, cuyo punto en común es que inspiran en la conectividad.

La pandemia por COVID-19 vino a cambiar el mundo y el futuro parece incierto, sobre todo para los jóvenes que han tenido que enfrentarse al desempleo, al rezago tecnológico, a la deficiencia del sector educativo y de salud.

La situación ha hecho que tomen mayor conciencia de su entorno y realidad, cuestionándose cómo podrán construir un futuro si ahora mismo sienten que sus proyectos de vida se han detenido o enfrentan nuevos retos para llevarlos a cabo.

En su reporte Desarrollo Humano y COVID en México, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo estima que 641 mil 576 estudiantes de educación superior no podrán continuar con sus estudios universitarios y de postgrado. En el ciclo escolar 2020-2021 la matrícula escolar en estos niveles educativos se verá reducida en un 15.5 por ciento en términos anuales.

La situación generada en los países y sus localidades ha afectado el día a día de las personas jóvenes, pues el 46 por ciento reporta tener menos motivación para realizar actividades que normalmente disfrutaba; 36 por ciento se siente menos motivada para realizar actividades habituales.

Su percepción sobre el futuro también se ha visto negativamente afectada, particularmente en el caso de las mujeres jóvenes, quienes han estado enfrentando dificultades particulares. El 43 por ciento de las mujeres se siente pesimista frente al futuro, frente a un 31 por ciento de los hombres que participaron en esta encuesta.

Es fundamental que se escuche la voz de los jóvenes para dar una respuesta más inclusiva a la crisis del COVID-19. La participación de los jóvenes en la toma de decisiones en consonancia con sus necesidades y proyectos fomenta la eficacia de las políticas y programas y les brinda la oportunidad de contribuir en su aplicación.

La juventud también se enfrenta a retos significativos al verse afectada de forma desproporcionada por la crisis multidimensional y sus efectos en largo plazo, en particular ante los efectos negativos en su salud mental y emocional, en el mercado laboral frente a la pérdida de empleos e ingresos, así como barreras mayores para encontrar trabajo dada la interrupción de los programas educativos o de la formación.

Las políticas de salud deben continuar enfocándose en brindar canales de comunicación y apoyo emocional, tanto a los jóvenes como a su núcleo familiar a fin de fortalecer sus habilidades para enfrentar la ansiedad, depresión y otros posibles sentimientos, resultado de la pandemia, que pueden afectar su vida.

La juventud innovadora está dando respuesta al virus, se están desarrollando varias iniciativas para fomentar y aprovechar los esfuerzos de los jóvenes por generar y ayudar a las poblaciones en situación de riesgo o afectadas por esta pandemia.

Debemos trabajar junto a los jóvenes para formular políticas públicas enfocadas en la equidad, que se incorporen los retos presentes y futuros a los que se enfrenta la juventud, así como los potenciales riesgos en largo plazo de impacto global y todas las esferas de la sociedad.

Para construir un mundo en el que los jóvenes hagan realidad sus sueños y metas es necesario que el Estado, la sociedad y el sector privado creen iniciativas donde los jóvenes puedan desarrollar su potencial, adquieran experiencia laboral, generen proyectos propios donde la juventud se empodere y tenga un futuro que merece.

Esta crisis es una oportunidad para generar el cambio, aunque los tiempos no sean los mejores se debe mantener la esperanza, la unidad y la fortaleza. Es en este aspecto donde los jóvenes juegan un rol fundamental, deben ser protagonistas centrales porque su rol como agentes de cambio es más relevante que nunca.

Mantengan sus sueños vivos, más allá de cualquier problema que puedan tener. Siempre tengan capacidad de trabajar duro para que sus sueños se hagan realidad. Rendirse no es una opción. Luchen, luchen por lo que quieran alcanzar. Cumplan sus sueños y que nada los detenga.

Muchas felicidades a todas y a todos.

Ahora se concede el uso de la palabra, hasta por 3 minutos, al diputado Martín Padilla, del grupo parlamentario de MORENA. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, diputada Presidenta.

Con su venia. Buenos días a todas y a todos quienes hoy nos damos cita en este Recinto Legislativo.

Saludo con mucho gusto a mis compañeras y compañeros diputados integrantes de la Comisión de Juventud, así como a quienes siguen esta transmisión vía remota.

Especialmente quiero saludar y darles la bienvenida a las y a los galardonados en esta Sesión Solemne, quienes ya han sido mencionados y que son una parte ejemplar de nuestra juventud en la Ciudad de México.

Para mí es un honor estar hoy aquí con todos ustedes haciendo entrega de la Medalla al Mérito Juvenil. Esta medalla tiene detrás un cúmulo de esfuerzos y trabajo diario que realizan en cada uno de sus espacios, reconociendo ese esfuerzo.

Este galardón es una parte del reconocimiento a la aportación que con su trabajo le dan a esta ciudad y sobre todo a México.

Esta distinción en cada uno de los diferentes ámbitos en los que ustedes se desarrollan es muestra del impulso que ustedes mismos le imprimen a un mejor país.

La empatía, el trabajo en conjunto y el bien común son una parte de sus acciones diarias y eso los hace necesarios para quienes los rodean y para nuestra ciudad.

Podría sonar trillado, pero es muy real, ustedes no sólo son el futuro sino quienes lo moldearán, porque su compromiso desde las disciplinas deportivas, recreativas, culturales, ambientales, en defensa de los derechos humanos, de sostenibilidad y demás, son y serán ejemplo para todos. Créanlo, ustedes son ejemplo para mí y para muchos.

Este último año ha sido todo un reto y nos ha llevado a dinámicas inesperadas, pero gracias a ello también se ha fortalecido la creatividad y la invención. Ha sido un tiempo complejo, pero sé que cada uno de ustedes ha sacado lo mejor de sí para continuar con sus proyectos.

Quiero que sepan que desde el grupo parlamentario de MORENA y como Vicepresidente de la Comisión de Juventud de este Congreso, mucha de nuestra confianza está depositada en todos ustedes.

Sólo a través de su mirada las viejas prácticas cambiarán y seguirán cambiando, y es nuestra responsabilidad abrirles puertas y ventanas necesarias que garanticen su voz, sus inquietudes y sus necesidades, que sean escuchadas y sean reconocidas.

Contamos con el ímpetu de la juventud, con su apego y su conocimiento de las nuevas tecnologías. Contamos con la fuerza para la defensa de los derechos humanos y la justicia social. Sabemos que tenemos una gran responsabilidad por responderles de la misma manera, seguir impulsando a nuestros jóvenes emprendedores, científicos, artistas, que inevitablemente harán lo posible y lo imposible por seguir luchando, por seguir soñando, asimismo los exhorto a que no dejen de hacerlo y a llevar a otros de su lado. Que nada los detenga, sigan construyendo, sigan luchando y nunca dejen de soñar.

Nuevamente les felicito el empeño que ponen día a día por ser el mejor ejemplo en cada una de sus trincheras.

Sería cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Muchas gracias, diputado Padilla.

Reciben la Medalla al Mérito Juvenil 2019 los ciudadanos: Ricardo Murguía Fuentes, Félix Vadim Tavira Carmona, Diego Andrés Ramírez de la Mora, Daniel Alejandro Cruz Corona y Abraham Torres Medina.

En seguida se solicita pasen al frente las diputadas y diputados integrantes de la Comisión que se encuentran presentes.

Ciudadano Félix Vadim Tavira Carmona, ahora solicito pase al frente.

(Entrega de la Medalla)

Ahora solicito pase al frente Daniel Alejandro Ramírez de la Mora.

(Entrega de la Medalla)

Muchas gracias y muchas felicidades a todos los galardonados.

En seguida, se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos al galardonado Ricardo Murguía Fuentes, Mérito Juvenil 2019.

EL C. RICARDO MURGUÍA FUENTES.- Muchas gracias.

Me siento honrado el día de hoy por estar en este Recinto, al igual que el resto de mis compañeros. Al menos en mi caso, nunca imaginé ni vi venir este día y jamás pensé que se haría una realidad. Mi tiempo es breve, así que seré sucinto con los tres puntos más importantes que recibir la Medalla al Mérito Juvenil representa.

Primero y siempre en cada ocasión es el agradecimiento a mis padres y hermanos por su incondicional apoyo, a la Universidad Nacional Autónoma de México por ser gestora e inspiración de todos mis sueños, y hoy particularmente a la Comisión de Juventud del Congreso de la Ciudad de México por ver el valor de nuestras historias y trayectoria, brindar una plataforma para tener mayor exposición.

Personalmente mamá, solo quiero que sepas que jamás he lamentado un solo día las tantas veces que teníamos que volver a casa caminando, ya que me dieron piernas fuertes para todas las largas travesías que vendrían. Gracias por tu sacrificio, por tus palabras para que fuera al concurso de fisiología ese día; gracias por la fuerza para salir de ese sótano y la esperanza de que habría una luz guiando aún nuestros más oscuros momentos.

A mis amigos, gracias por estar siempre presentes, y a las personas que por motivos de distancia, tiempo, entendimientos y desentendimientos solo les puedo decir que no hay día que no los lleve en el corazón.

Como siguiente punto y mi mensaje a la juventud. Con el creciente avance de la tecnología, distintas plataformas, opciones y profesiones de las que nunca se había oído antes, puedo asegurarles que el estudio y la preparación siguen siendo una forma sólida

de superarse en la vida. Halla tu pasión, quién eres en el mundo y atrévete a conocer tus límites, ya que esa, en mi experiencia, es la única forma de eventualmente superarlos.

Este mensaje va a aquellos que duden de su propio valor, dense la oportunidad de hallar a través de la complejidad del conocimiento su única y original voz en el mundo.

Reiteramos nuestro más sincero compromiso con la juventud de esta nación, que a través de su preparación continua y dedicación incesante son la solución a la compleja problemática que aflige nuestra Patria. El mayor testimonio que tengo de esto son los ya no tan pocos estudiantes que he tenido a lo largo de los años que me han demostrado y hecho creer firmemente en ellos a través del fruto diario de su esfuerzo, su vida, fuerza que han servido para sustentar esta aseveración.

Por la juventud, por México, los jóvenes han dejado de volverse el futuro de este país para volverse el hoy y es un sentimiento que todos los aquí presentes hemos de compartir.

Muchas gracias por su atención.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias.

Se solicita a la diputada Secretaria realice las incorporaciones de las diputadas y diputados presentes.

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia, se harán las incorporaciones a esta Sesión solemne, diputadas y diputados.

¿Diputadas diputados, incorporaciones?

Diputada Presidenta, no hay ninguna incorporación a esta sesión solemne.

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta.

LA C. DIPUTADA MARÍA DE LOURDES PAZ REYES.- Diputada Secretaria, Lourdes Paz, por favor.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Queda registrada.

Insértese en el acta de la presente sesión solemne y en el Diario de los Debates.

Muchas felicidades a todos los galardonados y galardonadas.

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión y se cita para la sesión ordinaria vía remota que tendrá lugar enseguida al concluir la presente sesión solemne.

Se ruega a todos continuar conectados. Asimismo, se les recuerda que el sistema de pase de asistencia para la siguiente sesión se abrirá en unos minutos.

Muchas gracias.

(10:10 horas)

